

LUCHAR ES VIVIR

Director.—Manuel Hilario Ayuso.

LIBERTAD Y PROGRESO

Redactor-Jefe.—Luis Herrera.

CULTURA Y CIVILIZACIÓN

Gerente.—Adán Alonso de Armiño.

Menos codicia y más altruismo.

Decía el Sr. Bastos en su brillante conferencia del Ateneo, que las naciones no mueren por pasionales, por tener grandes ambiciones, sino por falta de ellas.

Esta afirmación del joven ingeniero, la reputamos de exacta y aplaudimos y alentamos a quien lleva un caudal de ambición siempre que lo ambicionado sea noble, alto, tenga un sello de grandeza.

España está pasando por uno de esos momentos, en que se han desatado todos los instintos de miedo y enriquecimiento sin reparo alguno. Y esto no puede ser. La ambición que lleva marca de hidalguía, no quiere su preponderancia a costa del hundimiento ajeno.

En su avance arrastra a los demás y no piensa, quien la tiene, solo en sí mismo, sino que se da todo a ella con la vista puesta en el bien general, muy lejos de todo particularismo. Entonces esta ambición se troca en altruismo, se llama generosidad y quien la persigue, tiene merecido el dictado de hidalgo.

Pero no hay más que abarcar en una ojeada la situación actual, para ver que no abundan las ambiciones con características como las que hemos indicado. Hoy, se alza una entidad que pide para los que la integran ventajas materiales y lo hace con voz altanera y con gesto duro. Mañana le sigue otra que cree heridos sus intereses y otra y muchas son las que exigen o suplican, según su fuerza o su civismo.

Unos cuantos que sin escrúpulos han visto medio fácil para llenar sus bolsillos en ciertos negocios, han entrado a la pesca en el río revuelto y sin ningún remordimiento, atentos a su codicia, no se cansan de apropiarse lindamente de lo que es derecho indiscutible de los ciudadanos todos. Muy respetable será una clase determinada, discutible la licitud con que pueda proceder, pero hay que tener en cuenta que la Nación está

formada por muchos individuos que viven en desamparo, por muchas gentes que pasan una vida miserable como paga a sus esfuerzos, por seres que tienen derecho a vivir, por ser el primero de todos los derechos, y que están obligados a defenderlos y a no dejar que les sea arrebatado por los desaprensivos.

Hora es ya de que se haga comprender, que frente al deseo de engrandecimiento de uno o de unos, está el más legítimo de casi todos; que frente a las individualidades está la colectividad y que son gratas a los desheredados unas cuantas manifestaciones generosas, un pequeño sacrificio de los egoísmos individuales.

De esas ganancias que se acumularon, bien pueden dejarse un poco; de esa ambición desordenada, bien puede quitarse algo y justo es marcarle un límite.

Nosotros sabemos que esos campesinos a quienes se les tasan los productos, esos hombres del campo que pueden vender unas fanegas de grano y de los que se dice que ambicionan sin medida, están dispuestos a beneficiar a sus semejantes, a apartarse de sus egoísmos cuando las demás clases muestran desinterés y no haya exclusivismos caprichosos. Pero hay que exigir sin contemplaciones a quien no quiera tenerlo, menos ambición y más altruismo.

Son muchos los que en el taller y en la fábrica, en la ciudad y en los campos, perdidos en un poblado realizando un esfuerzo duro o laborando en las industrias, anónimos en las poblaciones, están hambrientos y si de grado no se les atiende y se hacen más llevaderas sus vidas, impondrán un día sus ambiciones—que también han de tenerlas—y por lo menos habrá que reconocer que nacieron por desesperación; por falta de nobleza en otros, por sobra de codicias y siempre contarán con el merecimiento de que solo cuando no hallaron salida, saltaron con fuerza sobre las de los demás.

LUIS HERRERA.

GUERRA EUROPEA GRUPO ALIADO

Voz de Italia.

«Si en Bellas Artes fui nación modelo de perfección, y cuanto a Industria y Ciencias mis hijos, sin echarla de ominencias han sabido calmar mi justo anhelo,

¿Cómo no deplorar me niegue el Cielo sangre guerrera, y que mis deficiencias den margen a dos cínicas potencias para ensanchar su dilatado suelo?

Mas... ¡viva Marte! y en contiendas ruda por los austro-germanos provechada defenderé cual otra mis derechos

Hasta que impire la verdad desnuda y la injusticia quede reparada con su retractación en dichos y hechos.»

VICTOR
(Italiano)

Continúan los lecheros dando el género adulterado y caro, las subsistencias por las nubes, los repases sin efectuarse, el laboratorio sin dar fé de vida, y la cooperativa sin hacer.

Pero nuestro alcalde, tras a lasé lito para las próximas fiestas...

¡¡Ah!!

PERFIL

El amor a la vida.

Se ha escrito mucho acerca del amor sin que se haya podido conseguir dar una definición clara y terminante. Es que el amor como el dolor y como la alegría no pueden medirse ni contarse. Unos y otros nacen, viven y mueren en el corazón y los latidos del corazón no pueden graduarse por el ser humano.

Por eso al tratar en este escrito del amor a la vida no he de hacerlo para procurar demostrar su intensidad sino la certidumbre o incertidumbre de su existencia.

No basta a mi juicio, decir que la vida es amable, para amarla; porque no siempre puede amarse la vida; y no amándola siempre no puede ser el amor el que nos mueve a conservarla.

Conservar la vida, no es, pues, amor a ella, como el temor a perderla no es en muchos casos por su valor sino por algo que como el amor y como el dolor no podemos explicarnos.

Cuando el hombre se ve agobiado por la desgracia no ama la vida, la detesta; y sin embargo, la contiene, procura conservarla, evita, a ser posible, cuanto le ponga en peligro de perderla; y lo hace no por el amor, que ya hemos dicho que no lo tiene; quizá tampoco por otros amores que le infundan esperanzas y alegrías, quizá el por instinto acaso por la esperanza en la misma vida que él cree podrá cambiar en su marcha y trocar sus desgracias en felicidades.

Y así aquella vida que el hombre no ama, que detesta, que aborrece, que odia, se ve sostenida por algo que no es el amor

por algo que no es miedo a perder la vida que odia, sino por la esperanza, que no es amor ni es odio, que es una virtud que vive en todos los corazones, que solo se pierde cuando se pierde la vida porque al perder la vida se pierde el corazón que ama u odia, o que no odia ni ama, pero confía y espera.

Y bien; si es la esperanza y solo la esperanza la que nos mueve a continuar viviendo materialmente ¿qué mucho que de la esperanza vivimos anhelemos nuevos horizontes que nos lleven a la consecución de ese fin procurando convertir en realidades lo que solo son idealismos por ahora?

He aquí porque los que sin amar la vida la conservamos y ponemos el pequeño esfuerzo de ella a laborar por la vida de los demás y a llevar a otros corazones el ánimo que acaso al nuestro le falta.

Es porque esperamos que llegue un día en que con razón pueda decirse que la vida es amable para todos porque todos practicamos la máxima de Cristo «amarás al prójimo como a tí mismo».

Pero mientras el amor sea egoísta y el pobre sea esclavo del rico, y el humilde víctima del soberbio y el honrado esté a merced del criminal, y el holgazán viva del sudor del que trabaja y la hipocresía reine sobre la sinceridad, no puede haber amor a la vida. A lo sumo los poderosos querrán conservarla por amor a los placeres que les brinda y los débiles por la esperanza de cambiarla.

Pero quitad a aquellos los placeres y a éstos la esperanza y todos odiarán la vida. ¿Porqué? Porque falta el amor entre ellos que es el origen y sosten de los demás amores incluso el amor a la vida.

VICENTE SERRANO GARCIA.

El Sr. Ramírez, cuando solo era concejal y no había soñado con ser Alcalde, pedía a todas horas que los lecheros volvieran al paso. Por eso, se hacía digno de nuestro aplauso.

El Sr. Ramírez, siendo Alcalde, no se preocupa para nada de lo que antes se ocupaba. Y por eso no le aplaudimos.

PESETAS Y MINUTOS

Cálculos de un curioso.

El periódico «Pro Frace», publica una estadística muy curiosa de lo que cobran por minuto algunos jefes del Estado.

Cobra: el Emperador de Austria, 175 pesetas; el Rey de Italia, 168; el Emperador de Alemania, 88; el Rey de Inglaterra, 76; el Rey de España, 72; el de Suecia, 48; el de Bélgica, 24; el de Dinamarca, 18; el Presidente de la República Francesa, 9; el Rey de Rumanía, 8; el Presidente de los Estados Unidos, 2; etc.

MEDIDAS DE URGENCIA

«Nunca llueve a gusto de todos» dice el adagio. Eso mismo debiéramos exclamar los que escribimos para LA IDEA, puesto que en tanto el lector asiduo anhela el día de la publicación, el que lo es a fortiori, siente escalofríos, sudores timoratos, y todas esas sensaciones propias de los que tienen correpida su conciencia y huelen a gran distancia los gases desinfectantes que LA IDEA esparce semanalmente.

Mas LA IDEA opta por el siguiente «que caen gotas, pantalón y botas; que cae charrón, pues botas y pantalón».

Quiere esto decir, que agrade o no agrade a nuestros detractores, seguiremos en la brecha y caminando siempre con la Verdad y la Justicia.

Así pues, jamás cejaremos en nuestra labor y, por tanto, continuaremos luchando hasta lograr rendir a nuestros adversarios ya que vencerlos lo hicimos.

Pedíamos la prohibición de la compra de granos a particulares e industriales y el Gobierno solo autoriza para ello a los representantes del Sindicato harinero.

Pedíamos el precio oficial de 50 pesetas los 100 kilos de trigo y 200 reales los señalados de tasa.

Pedíamos la fijación de la tasa cuando el labrador necesitado se ve precisado a vender y se fijan 50 pesetas los 100 kilos de la venta voluntaria y 44 para los de incautación.

En nuestra provincia al menos, no es igual leche, que caldo de tetas.

En una palabra, hemos venido a los que nos titulan ineptos y perturbadores, mas no se rinden; y, por ello, continuaremos orientándoles en asunto de tan vital importancia; no por combatir sistemáticamente a productores, industriales y autoridades; no; sino por ser de Justicia y humanitario.

Una de las armas que emplean los que nos combaten es que defendemos al pobre y atacamos insidiosamente al rico. No y mil veces no.

La Justicia debe ser implacable para todos y de ahí que también le haya llegado su hora al rico.

Yo me pregunto ¿por qué para la venta voluntaria (que habría de hacerla el pobre y mediantin) se señala el precio de 50 pesetas y para la incautación (que recaerá sobre el rico) el de 44 pesetas?

Esto, es injusto, pues así como el trigo del pobre no debe valer menos que el del rico, el de éste, en modo alguno debe cotizarse a más bajo precio.

¿Sabe el pobre al precio que puede vender su trigo? Si; a 50 pesetas los 100 kilos.

¿Lo sabe el rico? No; pues si bien es cierto que tiene señalado el precio de 44 pesetas en caso de incautación, no lo es menos que ha de ser el trigo bueno y... ese 1 por 100 de chinás, arena y tierra, como el 2 por 100 de cuerpos extraños vegetales, haría que muchos trigos de los ricos no sean «buenos», viniendo por tanto la depreciación que habrá de aceptarse por la fuerza de la incautación.

Por ello, pobres y ricos, deben marchar de acuerdo, pidiendo y exigiendo igualdad ante la Ley y la Justicia.

¿Cuántos labradores forman la Junta de subsistencias?

¿Cuántos agricultores se han incluido en el Sindicato harinero?

¿Cuántos agrarios verdad engrosan tales entidades?

Yo creo que no puede titularse verdadero labrador o agrario ninguno de ellos, pues si tal fueran no se hubiera ordenado la expedición de guías en la forma abstracta en que se ha verificado.

Una de las cualidades del viento Norte o «cierzo» es la de madurar paulatinamente el grano, con lo cual aumenta su peso y volumen; por el contrario, el bochorno los «asura» o convierte en paja.

Ahora bien; si la selección se impone para la buena producción, yo interrogo a la Junta de Subsistencias:

Un labrador que obtuvo una cosecha bien granada sino dispone de seleccionadora ¿cómo hará circular el trigo que ha de seleccionar para la siembra?

Un labrador que obtuvo una cosecha asurada, ¿dónde ha de adquirir semilla seleccionada?

Un labrador que procura obtener el mayor rendimiento y selecciona un trigo, ¿cómo ha de venderlo y como ha de circular ese trigo llamado de simiente?

La disposición solo dice que únicamente se venderá al sindicato o sus representantes; luego no puede venderse al labrador; la disposición ordena la guía únicamente para los Sindicatos, luego el trigo de simiente no puede circular.

Urge pues la concreción de la venta y circulación del trigo de simiente pero con tal urgencia que al publicarse el siguiente escrito ya se habrán depositado sobre la tierra bastantes hectólitros de semilla.

Y en este punto, como en los anteriores, tendrán que converger con nosotros ineptos y revoltosos, puesto que no hay más que un camino.

Autorizar inmediatamente a los labradores la circulación o compraventa de simiente o delegar la contratación en los Sindicatos; pero en tal caso a tasa fija, sin prima y circulación provincial.

FÉLIX CALAVIA.

Félix Calavia, ha demostrado con números, que vendiéndose el trigo a 50 pesetas, se puede y se debe vender el pan a 5 céntim s. ¿No se han enterado los panaderos? ¿No se han enterado las autoridades?

J. SELITO VIENA A SORIA

¡SE SALVO LA PATRIA!

Muy apurados se encontraban los vecinos de esta provincia a causa de las circunstancias difíciles que atravesamos por la carestía de la vida y el excesivo encarecimiento de las subsistencias.

De cabeza andaban Gobernador y Alcalde para buscar una solución que impidiese el que este invierno tengan que lanzarse a la piratería y al crimen los que no puedan soportar con paciencia y resignación el ayuno largo que se prepara.

Pero ¡oh feliz casualidad!, la suerte ha querido que los sorianos se vean favorecidos, en las próximas fiestas de San Saturio, con una gran corrida de toros, que, para festejar al Santo, han dispuesto las autoridades que se celebre, bajo la protección del divino Caco, que, sin duda en esta ocasión, ha entablado negociaciones fructíferas con nuestro Santo Patrón, o éste se ha dejado

engañar, admitiendo propuestas indecorosas, ignorando el origen de éstas, y, por consiguiente su ilicitud, acto del cual tenemos el propósito de desagraviarle los republicanos de Soria, impidiendo inmoralidades, que otros son los llamados a reprender y castigar.

Menos mal, que con este banquete taurino quedaremos saciados por una temporada, importándonos muy poco la subida del trigo y demás artículos de primera necesidad.

Un pueblo que en los actuales momentos se olvida del cumplimiento de sus deberes primordiales como son los de atender a la satisfacción de sus necesidades, y pretende distraer el hambre yendo a los toros, uniendo estúpida e inconscientemente los sentimientos e ideas respetables de la Religión a los de una costumbre bárbara e insensata, no es digno más que de los gobernantes que padece. Y ¡cuidado!, que Soria no es la más aficionada a estos espectáculos salvajes, ni mucho menos es de las que no se preocupan por su porvenir.

Aquí, como en todas partes, y más en Soria que en algunas otras ciudades, hay ciudadanos que profesan su ideal y atemperan a él su conducta, siendo ejemplos admirables de honradez y patriotismo.

No pretendemos disminuir el entusiasmo que debe reinar en las fiestas de San Saturio, puesto que el mal que comentamos se ha propagado a España de tal forma que pocos se verán libres de su degradante influjo.

Tampoco los protagonistas de la fiesta taurina son culpables, y lejos de merecer nuestra censura se hacen acreedores a que gritemos llenos de satisfacción y alegría. ¡Vivan los toros!

LA EPIDEMIA

La epidemia grippal, o tifoidea, o lo que sea — que todavía no se ha logrado determinar con entera claridad — comienza a hacer sus estragos en nuestra provincia.

En Cabrejas, Yelo, en infinitos pueblos, da fé de vida, guadaña en ristre, y no tardará por lo tanto en hacer su aparición en la Capital.

La epidemia de ahora, no es tan benigna como la de la Primavera pasada, sino que por el contrario, ocasiona infinitas defunciones.

Sabemos que se ha reunido la Junta de Sanidad, convocada por el Sr. Gobernador: ignoramos cuales habrán sido las conclusiones que de allí hayan salido, pero lo que si rogamos, y exigimos en nombre de la salud pública, es que sean de la magnitud que sean, los acuerdos de la Junta de Sanidad, se lleven a efecto cuanto antes, y que se adopten medidas radicales, caso de que se hayan pasado por alto en la mencionada junta de cuya competencia no debemos esperar eso.

ALGO ESCANDALOSO

La escuela de Almenar

No sabemos todavía quien puede tener la culpa; ignoramos a que haya obedecido, pero nos consta de manera fehaciente, que la escuela de Almenar, ha sido cerrada hace unos días.

No sabemos si serán culpables las autoridades gubernativas, o las caciquiles: quizá a ninguna o a todas alcance la responsabilidad, pero apuntamos el hecho vergonzoso de que unos niños se encuentren sin pan espiritual.

Uno de nuestros redactores, está encargado de tomar notas y detalles exactos de esto que pudiera ser algo escandaloso; una vez con una orientación determinada, emprenderemos la campaña, desnudando a cuantos sean culpables.

Por hoy, nos conformamos con hacer un llamamiento al señor Gobernador para que remedie la situación de unos pobres niños que padecen en medio del arroyo, hambre y sed de cultura.

Hace lo menos ocho días que no decimos nada del Sr. Vizconde de Eza.

Hoy solo podemos decir que Bruquerilla, sigue descansando del trabajo de no hacer nada por la provincia.

MENENDIZ Y PELAYO ANTIGERMANÓFILO

Los bocheros más o menos espontáneos que vienen coleccionando frases, pensamientos y anécdotas de hombres ilustres en apoyo de su devoción ultra-alemana desde que plugo a los agentes centro-europeos extender su campo de operaciones a las ciudades españolas, han tenido buen cuidado de callar que el insigne don Marcelino, ídolo un día de los reaccionarios peninsulares (tan escasos de hombres-cumbres como aprovechados del ingenio inmediato y aun del ajeno talento), en su amor al latinismo llegó a exteriorizar su enemiga a todo lo germano, incluso a las manifestaciones de la vida mental, que son menos propicias a la separación de los mortales en castas y pueblos.

Como Gumplovich, pensó que era inevitable la lucha de razas, y leal y honradamente tomó plaza al lado de sus banderas, que por algo el corazón y el cerebro de los buenos alejan de sí todo impulso bastardo.

Aun no temía nadie la acometida germana, antes bien, agradablemente impresionados por las lecturas de Normand Angel, considerábamos firme y duradero el statu quo de la vieja Europa, cuando con motivo de una rara concesión hecha por el entonces ministro Sr. Bergamín al Colegio Alemán de Madrid, se promovió en el Congreso un debate interesantísimo por la importancia del tema y la calidad de alguno de los oradores que intervinieron. Y como en las sesiones del 3 y del 4 de julio de 1914 expusiera el ministro sus ansias y afanes de que se conaturalizaran en España la ciencia alemana, la seriedad alemana, el industrialismo alemán, etc., etc., para completar la obra de nuestra educación (Bergamín siempre ha sido muy irónico), le repliqué yo, amparando mi modestia en la enorme autoridad del inmortal polígrafo: Oigan el ministro y sus partidarios el pensamiento de

Menéndez y Pelayo, valientemente expuesto en su famosa oda a Horacio:

«Orgullosos

Allá arrastren sus ondas imperiales
El Danubio y el Rhin antes vencidos.
Yo prefiero las plácidas corrientes
Del Tiber, del Cefiso, del Eurotas,
Del Ebro patrio o del ecuóreo Batis;
Ven, libro viejo; ven, alma de Horacio,
¡Yo soy latino y adorarte quiero!...»

Lo cual, en mala presa, como mía, quiere decir que aunque lleguen al pináculo de la fuerza los pueblos del Norte y llevemos la peor parte en la lucha moderna las gentes de habla romance y suframos los terribles efectos de la suerte adversa, quienes hemos heredado vicios y virtudes de la raza grecorromana, la civilización impereneñera que nació en las poéticas costas del *Mare Nostrum*, ha competido con ventaja, batalla en nuestros días, y vencerá en épocas futuras sobre los modelos, pautas y marchamos de una *kultura* que necesariamente tiene que buscar de continuo el calor de nuevas concepciones y la inimitable belleza de nuestras artes, nuestra rica imaginación y nuestra maravillosa literatura...

Cuarenta y tantos días después de estas sesiones las tropas del Kaiser invadían, cisgándose en un tratado solemne firmado por su Gobierno Imperial, el territorio de una nación latina...

Indudablemente el gigante erudito Menéndez y Pelayo y el pigmeo que escribo no tenemos precio para profetas... Ni para profetas ni para nada, que también en esto nos diferenciamos de los germanófilos de España.

MANUEL HILARIO AYUSO.

Vemos con desagrado que de los jardinillos de la población, el único que no recibe los beneficios del riego y demás cuidados, es el de la Plaza de San Esteban. No creemos que deba seguir así, porque sinó, ¡qué va a decir Jose lito cuando lo vea!

AYUSO, TRIUNFA

Nuestro querido Director el exdiputado a Cortes D. Manuel H. Ayuso, que venía desempeñando la cátedra de Estética en la Universidad Central, ha sido nombrado catedrático de Psicología del Instituto de Valencia.

Es un triunfo más de nuestro entrañable amigo, por el que le felicitamos cariñosamente.

A causa de este nombramiento y por haber tenido que ir a posesionarse de su cátedra quedará en su ensó el mitin que el partido republicano de Soria tenía proyectado en Almazán en el día de hoy. Dicho mitin, se celebrará en el próximo mes de octubre tomando parte en él además de nuestro ilustre director, los señores Granados, Herrera, Aparicio y Alonso de Armiño

Cartas al pueblo Numantino

Sobre la Cooperativa

Recordaréis querido correligionarios y lectores de LA IDEA que en la carta abierta al Pueblo Numantino decía, (después de ofrecer un fraternal saludo a las fuerzas democráticas que aspiran a su redención), que en números sucesivos daría a la publicidad en la misma, alguno que otro artículoje desde esta región asturiana con el ob-

jetivo de coadyuvar, con mis escasas fuerzas, en la empresa de reivindicación y derechos patrimoniales que a todo ciudadano le deben ser—que no le son—conferidos.

Pues bien, el caso que me mueve a escribir este artículo y ser preferido a otros es, porque las circunstancias actuales a mí me lo aconsejan, debido a la idea que los elementos de buen juicio y sano criterio de esa ciudad, viendo el estado lamentable porque atraviesa la mayoría de las ciudades sociales por el elevado precio de las subvenciones se proponen la creación de una Cooperativa popular; cuya iniciativa no debiera caer en el vacío por los ciudadanos concientes y necesita los por la fundación una de las mayores economías que en la actualidad son imprescindibles para amigorar en parte la escasez que están sufriendo la mayoría de los ciudadanos de las clases trabajadoras y media.

Para demostrarlo voy a aportar algunos datos que evidencian la realidad de lo que más arriba queda expuesto.

De las grandes cooperativas constituidas al efecto en esta región de Asturias, elije una como tipo para hacer el comentario propuesto. Esto es la gran Cooperativa Central de Mieres del Camino que empezó a funcionar hace 6 años (la primera que se fundó con este fin) con un reducido número de socios obreros braceros en principio que en su mayoría carecían de recursos «querer es poder» pero que llegaron sacrificándose, al cabo de 10 meses haciendo entregas de 5, 10 ó más pesetas mensuales a reunir 100 cada socio, con lo que dieron principio a las primeras compras.

Hay que advertir que estos titánicos héroes no tuvieron más apoyo que el fé inquebrantable, ventaja que puede ofrecerse a ésta para su creación.

En la actualidad cuenta aquella con más de 2000 socios repartidos en 9 «curias», más la Central; resultando en el último balance un consumo de 2.000.000 de pesetas anuales y un beneficio de 60.000 pesetas libres, correspondiéndole a cada socio de ganancia o interés de 3 por 100.

Por otra parte, teniendo en cuenta la buena calidad de los géneros y precios exacto podemos calcular sin exageración de 7 por 100.

Y es más; de existir cooperativa en una localidad a no existir debido a que ésta regula los precios de los comerciantes, lo menos que se tiene calculado es el 10 por 100.

Por lo tanto, reunidas las tres ganancias arrojan un total de 3, 7, 10 y 20 por 100.

De consiguiente suponiendo que sea el gasto anual de cada socio el de 1.000 pesetas tiene o lo que la en su favor una economía de 200 pesetas, es o calculando por lo más bajo.

GERVASIO B. SEVILLA.

(Se continuará)

Estando haciéndose la rectificación del caso del partido republicano de Soria, rogamos a cuantos en la provincia simpatizan con las ideas republicanas, envíen su adhesión, al Centro Republicano, Marqués del Vadillo, número 17, o a la Administración de LA IDEA.

El camelo ezista

Una Asamblea «ful»

Según nuestras noticias, que tomamos de fuente directa, y que nos merece crédito completo, el camelo lanzado por los diputados del corro ezista para traerse a los agrarios con el señuelo de una asamblea completamente trasnochada, se ha deshecho lo mismo que un azucarrillo en un vaso de agua.

Parece ser, que los diputados provinciales de referencia, viendo que el movimiento agrario tomaba proporciones serias, querían dar una fe de vida tardía ya, pues en las elecciones últimas, debieron hacer otra cosa de lo que hicieron, con el fin de que ahora no se hiciera notable su inconsecuencia, y los buenos labriegos de nuestra provincia, haciendo alarde de buen sentido, no han hecho maldito el caso de las indicaciones de esos señores cuya Asamblea tenía mucho parecido con el llanto del cocodrilo.

Hasta la época presente, según se nos asegura, no pasan de 15 las adhesiones recibidas, por lo que se piensa ya en desistir de la reunión acordada.

Tienen que convencerse los diputados *brugueristas*, de que ellos, con su Señor, no pueden conseguir nada de los pueblos de la provincia de Soria, a no ser que lleven por delante una respetable cantidad de pesetas.

A eso se reduce la pretendida influencia del partido ezista en la provincia: a unos cuantos montones de duros.

Y si no, esta asamblea «ful» lo demuestra palpablemente.

LAS HERMANAS AZNAR

Nuevamente hemos tenido el gusto de aplaudir a estas dos lindas muchachas que debutaron en el teatro del circo o mercenil el día 25.

El público soriano que ya otras veces premió con sus aplausos el delicioso gusto de Petruca cantando, y el exquisito arte de Lolita en sus danzas, ahora, nuevamente ovaciona a estas jóvenes artistas que llenan el teatro todas las noches.

A los aplausos recibidos, unan una palmada nuestra, que con mucho gusto las tributamos por simpáticas y por bonitas.

EN EL ATENEO

CONFERENCIA DEL SR. BASTOS

El joven ingeniero D. Antonio Bastos, Director de la Sociedad «Petro» dió el sábado 21 una conferencia notable por todos conceptos de la serie que ha organizado el nascente Ateneo. Este muchacho cuya actividad se manifiesta en todo momento, cuya cultura es sólida y cuyo espíritu se siente animado de esperanzas respecto al porvenir de España; que vive intensamente y tiene el alto mérito de pensar y de inquietarse, nos dió la sensación de fuerza, de juventud, de robustez intelectual.

Las teorías, el camino a seguir, podrá ser discutible ya que el industrialismo no es todo para nosotros que pensamos que la renovación española ha de venir por el triunfo de ideales llevados a todas las conciencias, por el despertar de las gentes del campo sufridas y nobles, por su incorporación a la vida pública, pero es indudable que su energía es sana, sacude fuertemente y hace que pensemos en algo.

Bien quisieramos hablar con gran extensión de lo dicho por el Sr. Bastos, pero la calidad de semanario de nuestro periódico, el exceso de original, y falta de espacio el

haberla publicado íntegra otros colegas nos impide realizar este propósito. Solo diremos que después de señalar ciertas influencias determinantes de la situación de España, haciendo un recorrido histórico y poniendo de relieve las cualidades de tenacidad y grandezza de la raza, afirmó que el camino a seguir era el de nuestra reconstitución industrial, ya que no nos faltan los medios esenciales para ella.

Se mostró optimista respecto del porvenir español, citando algunas sociedades constituidas recientemente y que están creando nuevas industrias y hasta la política se orienta en este sentido.

A Soria le asignó un brillante papel en el resurgimiento español, asegurando que para ello solo le faltan vías de comunicación que debe darlas el Estado y energía que hemos de tener nosotros.

Fué muy ovacionado, recibiendo muchas felicitaciones a las que unimos la nuestra.

LECTURA DE POESÍAS.

El culto literato y notable poeta, nuestro querido amigo y paisano D. Gonzalo Morenas de Tejada, dió anoche en el Ateneo una lectura de poesías originales, a petición de la presidencia de la Sección de literatura.

Dicha lectura que se vió favorecida con la asistencia de infinidad de público, entre el que vimos no pocas lindas muchachas, fué un acto sencillamente hermoso.

Gonzalo Morenas, temperamento fuerte, nos hizo vivir unas instantes de intensa emoción, cosechando infinitos aplausos.

Por efectuarse la lectura a hora en que el cierre del presente número va bastante adelantado, sentimos grandemente no poder decir de los versos de Morenas, poeta de rancia ejecutoria, cuanto se merecen.

Sirvan tan solo estas líneas de demostración de afecto y aplauso sincero.

EL FAMOSO CAMINO

Cuando en las pasadas elecciones, el Vizconde de Eza, queriendo demostrar su arraigo e influencia en la provincia de Soria, corría por esos campos comprando censos y conquistando voluntades al sonsonete del metal, en la lucha contra Benito Artigas, hizo la promesa de ir a los pueblos de la sierra de Almarza, de construirles un camino a cambio del favor de sus votos.

Las elecciones, fueron en Febrero del presente año; nosotros hemos pasado ahora por la sierra de Almarza, y todavía no hemos visto por parte alguna que el tal camino haya comenzado a construirse ¡y estamos en Septiembre!

Hemos sentido mucha piedad y poca compasión de estos pueblos de la tierra de Almarza que se vendieron por tan poca cosa, y hoy no se rebelan ante el incumplimiento de lo ofrecido.

MUNICIPALERIAS

Sigue la Cooperativa sin dar señales de vida: todo se quejó en buenas palabras, y en proyectos más o menos luminosos, pero hasta ahora, no hay nada positivo, gracias a un puñado de desaprensivos que se complacen en colocar obstáculos al avance de todo lo bueno, lo justo y lo desinteresado.

El Ayuntamiento en aquellos nefandos días que al parecer todos hemos olvidado, acordó con un fin no muy sano, comprar artículos por su cuenta, y venderlos en algo que quería ser un conato de establecimiento regulador.

Nosotros sabemos que las cuentas de ese paliativo acordado por el concilio ezista, han sido pedidas por un señor Concejal que no pertenece al «corro», y sabemos también que esas cuentas, no han sido llevadas a sesión, a pesar de haberse pedido repetidas veces.

Todo lo cual, nos hace suponer, que huele y no a ambar...

PEDRO UCERO LEGAZ

Casa de comidas.

Marqués del Vadillo, 14,

ANTIGUA PESCADERÍA DE

MAGIN LAFUENTE

CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 2 y
PLAZA DE ABASTOS, número 8

Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabechos superiores Garantizado peso y clase.

GRAN FÁBRICA de Alcoholes
Aguardientes
y licores de
Francisco Diaz y Compañía Sucesores de I. Diaz y Compañía
Cariñena (Zaragoza.)

Representante en Soria: **TORCUATO MARTINEZ**
"BAR IDEAL"

JUAN APARICIO LAPUERTA

Guarnicionería Modelo.

Compra de pieles de todas clases.

Caballeros 15, y Marqués del Vadillo 6.

ANGEL PÉREZ BARAZA

Explotación y clasificación general de materias
para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones, trapos blancos y en colores, alpergatas, cuerdas y lonas, astas, pezuñas, casco y retal de cuero crudo, crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La Casa que más caro paga.

VENTA Y CAMBIO

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc. etc.

Novedades en artículos para Regalos,

Esta casa vende a precios económicos.

Despacho: Soportales del Collado, 45—Almacén: Carretera de Madrid,
(Frente Estación Ferricarril).—SORIA

Torcuato Martínez

Cada día va en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermouth café y Cervezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.

BAR IDEAL

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas.

Manuel Ruiz.

Numancia 28.—SORIA

Taller de Cerrajería, Balconajes y Miradores de

Manuel Pérez.

Plaza de la Leña, número 15, SORIA

FILOMENA MORENO

PROFESORA EN PARTOS

Única en Soria que posee dicho título.

Plaza de la Leña, 15.

LA IDEA

Semanario Republicano.

Órgano del partido de Soria y su provincia.

SUSCRIPCIÓN.—Trimestre, 0'75; Semestre, 1'50; Año, 2'50

En el Extranjero doble precio.

Pago adelantado.

Administración, Plaza Mayor, 14.



BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

D. _____ vecino de _____
calle de _____ número _____ se suscribe por _____ meses, al semanario
LA IDEA, cuyo importe lo remite por _____
de _____ de 1918.